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Эхо юбилея комсомола

Момент истины

В едином порыве
В большом зале ДК им. Ленинского комсомола Зе-
леногорска состоялся праздничный вечер, органи-
зованный городским комитетом КПРФ в честь 90-й 
годовщины ВЛКСМ. Мест в зале не хватило, органи-
заторам пришлось приносить стулья, люди стояли 
вдоль стен, сидели на ступеньках. 

С приветственным словом выступил первый секретарь 
горкома КПРФ Алексей Слонов. Концерт был необычным. На 
сцене выступили комсомольцы разных поколений, участни-
ки комсомольских агитбригад, молодые гвардейцы пятиле-
ток. Секретари горкома во время вечера вручили памятные 
юбилейные медали ЦК КПРФ «90 лет ВЛКСМ» комсомоль-
цам разных поколений. Весь зал в едином порыве встал на 
финальную песню «Не расстанусь с комсомолом!».

В дни комсомольского юбилея в прямом эфире радио «Зелё-
ный город» прошло подведение итогов СМС-викторины «Ком-
сомолу – 90!» и торжественное награждение победителей. Вик-
торину организовали журналисты радио «Зелёный город» при 
поддержке горкома КПРФ и салона сотовой связи «Сотос». 

Инициаторы не ставили задачей усложнить конкурс. Воп-
росы были простые и даже в какой-то степени шуточные. Но, 
как сказал секретарь по организационным вопросам горко-
ма КПРФ Виктор Торохов, даже такая, на первый взгляд, не-
обычная форма общения помогает обратить внимание мо-
лодёжи и людей  среднего возраста на исторически вехи в 
жизни России.

Дипломами и подарками от салона «Сотос» награждены 
Светлана Фёдорова, Константин Скрипальщиков. А супер-
приз – сотовый телефон от горкома КПРФ и диплом первой 
степени – получил Алексей Акантьев.

Призы вручил секретарь горкома Виктор Торохов.
Благодарственные письма горкома КПРФ за цикл пере-

дач о комсомоле получили  городская телестудия «ТВИН» и 
редакции радио «Зелёный город».

Зинаида ЛЕБЕДЕВА, руководитель 
общественной приемной КПРФ Зеленогорска

Владимир ЧУМАЧЕНКО

Навсегда
Стремительно летят года, 
Но навсегда запомнил это –
Как вышел из райкома я тогда
Счастливый, с новеньким билетом.

Значок пылал как огонёк
И был такой красивый.
Казалось, он внимание привлёк
И зависть проходящих мимо. 

Я стал одним из тех, кто был
В Гражданской на переднем крае
И кто Магнитку возводил
Ни сна, ни отдыха не зная.

Средь тех, кто победил в войну
И восстанавливал Отчизну,
И у станков стоял в войну,
Сломав хребет фашизму.

Стремительно летят года,
И кружится планета…
Давно уж голова моя седа,
Но помню номер комсомольского билета!

Два юбилея сразу
В Дивногорске юбилейные торжества совпали с еще 
одним памятным событием: 40-летием со дня на-
граждения городской комсомольской организации 
орденом Трудового Красного Знамени.

Юбилею была посвящена эстафета по улицам города, ко-
торая взяла старт у памятника А. Е. Бочкину. В этот день див-
ногорцы встречали делегацию строителей Саяно-Шушенс-
кой ГЭС. Ветеранов комсомола чествовали на торжествен-
ном собрании – им вручили памятные медали ЦК КПРФ.

Василий ПОПОВ, 
секретарь Дивногорского отделения КПРФ

Как мы уже сообщали, 
с активом красноярс-
кой краевой партийной 
организации встретил-
ся член Президиума ЦК 
КПРФ, делегат XIII съез-
да КПРФ, депутат Госу-
дарственной думы Пётр 
РОМАНОВ.

О выборах
Не так давно на заседа-

нии Президиума ЦК КПРФ 
были рассмотрены ито-
ги выборов в нескольких 
субъектах федерации. Я не 
раз отмечал: не стоит де-
лать трагедии из итогов 
этих выборов, мол, мы про-
играли. Хотя есть вещи со-
вершенно необъяснимые: 
как в Чечне, где «Единая 
Россия» ведёт войну про-
тив народа, такие высокие 
проценты голосования! Я 
нисколько не сомневался 
в результатах голосования, 
которые получили в Куз-
бассе.

На востоке результаты 
получше: здесь КПРФ при-
бавила по сравнению с вы-
борами в Госдуму. Тут моя 
позиция такова: секретарь 
регионального отделения, 
не обеспечивший процент 
голосования на уровне вы-
боров в Госдуму, должен ос-
тавить свой пост. Иркутяне 

не просто прибавили, они 
не дали единороссам полу-
чить 50 %. 

О текущей ситу-
ации

Мы живем в достаточно 
сложное время. Непонятны 
действия нынешнего и пре-
дыдущего правительств: 
на Россию свалился мощ-
ный финансовый поток, но 
вместо того чтобы деньги 
запустить в производс-
тво, был создан Фонд буду-
щих поколений – для спасе-
ния от кризисов. Ну и что? 
Хоть какому-то кризисно-
му предприятию Краснояр-
ска стало легче от того, что 
российские деньги враща-
ются в зарубежной банков-
ской системе? Тут надо об-
ратить внимание вот на что. 
Все, о чем говорили с дум-
ской трибуны коммунисты, 
рано или поздно реализу-
ется. Но с огромным опоз-
данием! И если бы деньги 
Стабфонда были пущены на 
производстве 3–4 года на-
зад, ситуация в России се-
годня была бы иная.

Нам пытаются внушить, 
что идет кризис. Это уже не 
кризис, а крах капиталисти-
ческой системы! Как в свое 
время рухнул социализм, 
так сегодня обрушается ка-
питализм. Но капиталис-
ты сразу это поняли, сооб-
разили, что единственный 
выход из сложившейся си-
туации – начать брать под 
крыло государства крупные 
промышленные центры, за-
воды, банки. Но в России 
смены курса не будет. По-
этому общемировой кри-
зис ударит по нашей стра-
не больше всего: наши не 
понимают, что надо идти 
по пути, по которому идет 
Буш. Шутят же, что США се-
годня расшифровывают-

ся как «Социалистические 
Штаты Америки». 

Кризис не обойдёт Рос-
сию, потому что у нас стро-
ится этот дурацкий капи-
тализм с его жуткими из-
вращениями и ошибками, 
которые ни одна цивилизо-
ванная страна себе не поз-
волит. 

Хочу четко сказать, что 
та инфляция, которая у нас 
есть, объясняется не толь-
ко тем, что в России оста-
навливается производство. 
Мало кто понимает, что та-
кое остановить завод. Через 
три года простоя проще бу-
дет построить новое пред-
приятие, чем восстановить 
производство на старом. 
Попробуйте реанимировать 
любое предприятие Красно-
ярска!

За рубежом те же пробле-
мы, например, с останов-
ленным заводом «Volkswa-
gen». Но их уровень произ-
водства с нашим сравнить 
нельзя…Но в таких условиях 
президент и премьер завоё-
вывают дешевый авторитет у 
народа на решении социаль-
ных вопросов: то пенсии по-
высят, то зарплату поднимут. 
Но в конечном итоге разба-
заривание средств, которые 
должны были пойти на раз-
витие производства, к добру 
не приводит. При социализ-
ме мы знали: рубль, потра-
ченный на социальные нуж-
ды, на производстве дол-
жен дать товарной массы на 
один рубль: тогда инфляции 
не будет.

Я это рассказываю для 
того, чтобы в новых услови-
ях, в которых оказалась Рос-
сия, когда за рубежом все 
летит в тартарары, чётче 
пропагандировать програм-
му партии. Повторю: все, что 
сегодня делают Медведев 
и Путин, мы предлагали не-
сколько лет назад. 

Моменты 
истины

Недавно на встрече со 
студентами в Брянске я при-
вел такой факт: стипендию 
подняли только недавно, а 
коммунисты в Думе предла-
гали это сделать еще четыре 
года назад. Вот и посчитай-
те, сколько денег вы потеря-
ли! Задумались ребята!

Надо сказать, молодёж-
ные аудитории – самые не-
простые. Молодёжь начина-
ет просыпаться и задавать 
непростые вопросы. Вот мои 
личные впечатления. 

Спрашивают: «Пётр Ва-
сильевич, вы бесплатно об-
разование получали?» – 
«Конечно!» – «А почему мы 
сейчас платим от 50 до 80 

тысяч за два семестра?» Го-
ворить, что Путин плохой, 
– они и сами знают, сами 
слышали много раз. Гово-
рить, что вся страна плохая, 
– тоже неловко. 

«А правда, Петр Василье-
вич, что когда вы после ин-
ститута пришли на завод, 
квартиру получили от госу-
дарства бесплатно?» – «Да, 
бесплатно» – «А почему мы 
не сможем получить?». 

Ребята начинают про-
зревать. Капитализм в его 
нынешнем российском об-
лике – это не благо, а зло. 

Студенты брянского вуза, 
где проходила встреча, 
спросили меня, был ли я в 
музее подшефного Брянс-
кого механического заво-
да – того самого, который 
в годы войны эвакуировал-
ся в Красноярск и стал Сиб-
тяжмашем. 

«Да, был!». Студентов 
чрезвычайно поразил факт, 
что до революции хозяин-
капиталист строил благо-
устроенное жильё для ИТР, 
среднего технического пер-
сонала, для высококвалифи-
цированных рабочих. 

«Почему те капиталис-
ты соображали, что надо 
строить жилье, советская 
власть – соображала, а ны-
нешняя власть этого не по-
нимает?»

Ребята понемногу начина-
ют узнавать правду о совет-
ском прошлом, в том числе 
и о легендарных шести со-
тках, которые можно было 
получить от советской влас-
ти бесплатно.

Молодежь начинает ду-
мать, и одна из наших глав-
ных задач – чтобы ребята 
правильно начинали ориен-
тироваться в ситуации.

Положение в стране, пов-
торяю, сложное, и на все 
вопросы должен дать от-
вет наш партийный съезд. 
Когда я слышу, что у нас нет 

возможности выстроить ли-
нию поведения, хочется от-
ветить: скорее нет большо-
го желания проводить такую 
линию. Вот пример. Фрак-
ция КПРФ в Думе голосу-
ет против бюджета, а наши 
фракции в регионах – за. Та-
кого быть не должно. 

О встрече 
с Путиным

Она была, на мой взгляд, 
не очень интересна. Не уда-
лось наладить элементар-
ную дисциплину. Отдельные 
депутаты вытаскивали воп-
росы, касающиеся интере-
сов их регионов. Каждый за-
данный вопрос Путин запи-
сывал и комментировал.

Была поднята такая про-
блема: практически во всех 
субъектах в органах законо-
дательной власти есть фрак-
ции КПРФ, но коммунистам 
достаются места депутатов 
на неосвобожденной осно-
ве.

Владимир Владимирович 
искренне удивился, узнав 
об этом, и пообещал разо-
браться. 

Путину был сделан серь-
езный упрек по поводу так 
называемого «нулевого чте-
ния», когда в мероприятии 
принимает участие только 
«Единая Россия». 

«Такого быть не может!» 
– в очередной раз удивился 
Путин.

Нам стало как-то неловко 
за премьера…

Сорвался Путин на Бело-
руссии. Откуда столько не-
понимания, негатива? Лука-
шенко якобы человек, борю-
щийся за лампасы… 

Якобы и к нам идти не хо-
чет. А зачем ему это делать, 
если в государстве – социа-
лизм, зачем идти в бандитс-
кий капитализм?

(Окончание на стр. 2)

Коммунисты задают 
«неудобные» вопросы

Это уже не кризис, а крах капиталистической системы!

Кризис не обойдёт Россию, 
потому что у нас строится 
этот дурацкий капитализм 
с его жуткими извращения-
ми и ошибками, которые ни 
одна цивилизованная стра-
на себе не позволит. 

Торжественная линейка
29 октября в Лесосибирской школе №1 прошла тор-
жественная линейка, посвященная юбилею комсо-
мола. Перед школьниками выступили ветераны ком-
сомола, депутаты разных уровней, представители 
КПРФ.

Первый секретарь Лесосибирского горкома КПРФ Вита-
лий Иванович Дорофеев рассказал подрастающему поко-
лению о славных делах комсомола, о его трудовых и ратных 
подвигах. Напомнил и о легендарном Ефиме Белинском, Ге-
рое Советского Союза. К памятнику Герою торжественно 
был возложен венок.

Слава Великому Октябрю! 
Да здравствует Россия Советская, 

Социалистическая! 
Под знаменем Великого Октября – 

за власть трудящихся! 
Идеям Маркса, Энгельса, Ленина – 

жить и побеждать! 
Капитализм – банкрот. Даешь социализм! 
Советскому народовластию – ДА! 

Капиталистическому рабству – НЕТ! 
Имя России – Ленин! Имя России – Сталин! 
КПРФ – за национализацию ключевых отраслей 

и природных ресурсов! 
Даёшь продовольственную безопасность страны! 
Бесплатное образование и медицину – для всех! 
Хватит экспериментов власти над образованием! 
Русской культуре – заботу государства! 
Пенсионерам – почет и достаток! 
Вернем льготы ветеранам и инвалидам! 

Государственную защиту – детям, а не банкирам! 

Нефтедоллары – на развитие России! 

Банкротов – вон из правительства! 

Президент! Выполни предвыборные обещания! 

Либерал в правительстве – кризис в экономике. 

Вороватым чинушам – по лопате и на стройку. 

Нет – попранию права на референдум! 

Выборы «по-кемеровски» – позор страны! 

Вернем достоинство гражданам России! 

Поддержим отечественного производителя! 

МВФ – вон из России! 

МЫ не должны платить за ИХ кризис! 

Возродим село – накормим Россию! 

Укрепим армию – защитим Россию! 

Спасём детей – сохраним Россию! 

Поддержим программу действий КПРФ! 

Победа КПРФ – победа России! 

Дорогие земляки и гости нашего города!
Красноярский краевой комитет КПРФ го-

рячо и сердечно поздравляет вас с 91-й го-
довщиной Великой Октябрьской социалис-
тической революции! Время не властно ума-
лить значение Великого Октября! 

Человека труда Страна Советов постави-
ла в центр своей политики, Советское госу-
дарство одолела разруху, победило в Вели-
кой Отечественной войне, прорвалось в кос-
мос, стало оплотом мира и дружбы народов.

Идеи Октября как никогда близки и акту-

альны сегодня, потому что глубокий мировой 
кризис охватил и Россию, и наш край.

В такой ситуации КПРФ остается с обездо-
ленным народом и будет бороться за соци-
альную справедливость. 

7 Ноября будьте с нами в праздничной 
колонне!

Сбор демонстрантов в Красноярске 
в 15.30 у театра оперы и балета.

Начало движения колонн –  в 16.00.
Начало митинга на площади Революции 

–  в 16.30.

Под знаменем Великого  Октября – 
за власть трудового народа!

Призывы и лозунги 
Центрального Комитета КПРФ к 91-й годовщине 

Великой Октябрьской социалистической революции

Примите поздравления!
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Вооружиться теорией
МОСКВА. В городском отделении КПРФ началась уче-

ба  в системе  политического просвещения. На первом за-
нятии в школе партийного актива МГК КПРФ учащиеся 
были ознакомлены с содержанием будущего курса обуче-
ния, обсуждались организационные вопросы. Занятие про-
вел профессор, член МГК КПРФ В. Ф. Титов. Для иллюст-
рации теоретических положений профессор приводил при-
меры из сегодняшней жизни общества, которые в большом 
количестве ярко проявляются в период экономического 
кризиса, закономерного проявления капитализма. КПРФ 
– борющаяся партия, и настрой ее молодой смены в Мос-
ковской городской организации это решительно подтвер-
дил. Общее мнение: вооружившись основами марксистско-
ленинской теории, мы сможем эффективнее вести нашу 
борьбу.

Виктор значит победитель!
КРАСНОДАР. Подведены итоги всероссийского кон-

курса среди профессиональных и общественных организа-
ций «За подвижничество в области душевного здоровья». 
Победителем среди регионов России в 2008 году признан 
Краснодарский край. Главным психиатром края много лет 
является Виктор Григорьевич Косенко, профессор, депу-
тат Законодательного собрания Краснодарского края, член 
краевого комитета КПРФ. Ему вручен главный приз кон-
курса. Не бывает сессии кубанского парламента, собрания 
трудового коллектива, совещания партийного актива или 
научно-практической конференции, на которых Виктор 
Григорьевич доказательно не раскрывал бы правду о состо-
янии здоровья наших соотечественников, о причинах рос-
та числа психических заболеваний, алкоголизма и нарко-
мании в годы после разгрома Советского Союза и в пери-
од так называемых рыночных реформ. И практически во 
всех своих публичных выступлениях и интервью он нахо-
дит возможность подчеркнуть: я – коммунист. И этим мно-
гое сказано.

Главный документ партии
КАЛУГА. Здесь прошел семинар на тему «Программа 

КПРФ – главный политический документ партии». Семи-
нар начался с торжественной части: состоялось награжде-
ние группы ветеранов Великой Отечественной войны, вете-
ранов партии памятными медалями ЦК КПРФ «В ознаме-
нование 90-летия ВЛКСМ» за патриотическую работу с ка-
лужской молодежью. Городской комитет партии предложил 
отразить в Программе роль В. И. Ленина и И. В. Сталина 
– основоположников Советского государства, сконцентри-
ровать в отдельном разделе информацию о финансовых ре-
сурсах, которыми будет обладать государство после прихо-
да коммунистов к власти, для выполнения программных по-
ложений КПРФ.

Против «реформ» 
в образовании

УФА. На пленуме Башкирского республиканского коми-
тета КПРФ рассмотрены проблемы образования в республи-
ке. В выступлениях коммунистов отмечался главный тезис: 
реформы, проводимые нынешними властями, делают образо-
вание все более некачественным и недоступным. На плену-
ме выступил секретарь ЦК КПРФ, депутат фракции КПРФ 
в Госдуме Ю. В. Афонин. С удовлетворением он отметил тот 
факт, что за последнее время республиканская партийная ор-
ганизация стала более консолидированной, сплоченной. По 
окончании пленума состоялся торжественный вечер, посвя-
щенный 90-летию Ленинского комсомола. Большая группа 
ветеранов комсомола была награждена медалями в честь ком-
сомольского юбилея.

Комсомольская 
аллея

ПЕНЗА. Коммунисты и комсомольцы города организова-
ли посадку аллеи в честь 90-летия ВЛКСМ. Несмотря на мо-
росящий дождь, народа у физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Чайка» собралось предостаточно: ветераны ком-
сомольской организации, нынешние комсомольцы, старше-
классники школы № 74. Под звуки комсомольских песен на-
чалась посадка елей. Надо было видеть лица людей, заклады-
вающих комсомольскую аллею. Прошла серия мероприятий, 
посвященная юбилею ВЛКСМ. Посадка аллеи в честь 90-ле-
тия Комсомола – в их числе.

Такой бюджет 
нам не нужен

ПЕТЕРБУРГ. Выступая на пленарном заседании городс-
кого парламента, член фракции КПРФ, председатель посто-
янной комиссии по промышленности, экономике и собствен-
ности Александр Ольховский озвучил и обосновал позицию 
ленинградских коммунистов по проекту бюджета города на 
2009–2011 гг. Почему коммунисты против? Проект был раз-
работан в условиях отсутствия мирового финансового кризи-
са и, естественно, не может учитывать его серьезные последс-
твия для экономики России и Санкт-Петербурга. Бюджетные 
расходы 2009 года по ряду социальных отраслей при плани-
руемом росте в абсолютных цифрах, в частности по здравоох-
ранению +12%, с учетом инфляции сокращаются. Фракция 
КПРФ не может с этим согласиться. Расходы на поддержку 
промышленности в 2009 году планируются на уровне менее 
3% расходов бюджета (около 12 млрд. руб.), что не позволяет 
исключить риски для предприятий реального сектора эконо-
мики в условиях финансового кризиса. Именно промышлен-
ность, дающая четверть доходов бюджета, должна стать фак-
тором стабильного налогообложения. Исходя из изложенно-
го, фракция КПРФ предлагает отклонить внесенный проект 
бюджета. 

Коммунисты 
предупреждают

ВОЛГОГРАД. Коммунисты города и области намерены 
не допустить перехода электората и актива Аграрной пар-
тии России (АПР) под контроль «Единой России». Мест-
ные эксперты полагают, что если волгоградские единорос-
сы не проведут быстро и эффективно процедуру интегра-
ции областных структур АПР в состав ЕР, то «аграрный 
избиратель» может в конце концов уйти к коммунис-
там или в «Справедливую Россию». Газета обкома КПРФ 
«Сталинградская трибуна» опубликовал специальное об-
ращение ветеранов аграрного труда ко всем труженикам 
агропромышленного комплекса области. В нём говорится, 
что никаких полномочий труженики села области и боль-
шинство членов Волгоградского отделения АПР на объ-
единение с «Единой Россией» не давали. «Никто из здра-
вомыслящих селян не может согласиться с тем, что прово-
димая партией «Единая Россия» и ее предшественниками 
политика в области сельского хозяйства привела к каким-
то положительным результатам. Наоборот, по нашим ни-
вам, селам, станицам и деревням словно Мамай пронес-
ся», – говорится в обращении. Авторы документа счита-
ют главной виной партии власти то, что обесценился чес-
тный труд на земле. Такое отношение к селу выгодно тем, 
кто сколотил миллиардные состояния. Коммунисты ука-
зывают на угрозу захвата земельных паев у селян новы-
ми помещиками. Вот этой сотне олигархов служит партия 
«Единая Россия».

КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

Оптимисты говорят: хуже не быва-
ет. Пессимисты утверждают: бывает 
и хуже. Реалисты, к которым относят 
себя и аналитики «Родной газеты», де-
лают прогнозы на будущее – кто пре-
дупрежден, тот вооружен.

2008 год войдет в новейшую российс-
кую историю как год кризиса и очередно-
го запредельного роста цен, который госу-
дарство не в состоянии не то что обуздать, 
но хоть сколько-нибудь контролировать. По 
мнению независимых экспертов, набор жиз-
ненно необходимых товаров и услуг подоро-
жал в разы и дорожать будет. Если «по фак-
ту» прикинуть масштаб инфляции, то полу-
чится цифра, как минимум вдвое превыша-
ющая официально объявленный показатель 
в неполных 12 процентов. Как обычно, ос-
новная тяжесть ляжет на плечи людей ма-
лообеспеченных и тех, кого с натяжкой мож-
но назвать представителями среднего клас-
са. Самых обычных граждан страны, которых 
большинство, – учителей, врачей, рядовых 
сотрудников крупных организаций и ма-
леньких фирм. А что же все-таки подешеве-
ет? Эксперты «Родной газеты» делают за-
ключение: при нынешнем развитии событий 
дешеветь будет только человеческая жизнь.

ЧТО ПОДОРОЖАЕТ 
В БУДУЩЕМ ГОДУ

Продукты, услуги жилищно-коммунально-
го хозяйства (предположительно не менее 
чем на 30%), лекарства (предположительно 
не менее чем на 20%), 

Самые «народные» лекарства – анальгин, 
аспирин, валокордин, но-шпа – перестанут 
быть доступными для большинства пенсио-
неров. Скажем, цена сердечных капель при-
близится к 200 рублям…

Образовательные услуги (предположи-
тельно не менее чем на 20%), медицинские 
услуги (предположительно не менее чем на 
30%), отдых (предположительно не менее 
чем на 25%), проезд на транспорте.

ЧТО ПОДЕШЕВЕЕТ 
В БУДУЩЕМ ГОДУ

Деньги. По данным ВЦИОМ, четверть рос-
сийских граждан считает, что богатство на-
чинается…. с ежемесячного дохода в 10 000 
рублей. Скромные же у нас люди. 

ЧТО МОЖНО КУПИТЬ 
НА 100 РУБЛЕЙ

2008 год – 4 батона белого хлеба, 2009 
год – 3 батона.

2008 год – 3 пакета молока, 2009 год – 2 
пакета.

2008 год – 2 пары колготок, 2009 год – 0,5 
пары. 

2008 год – 300 гр. дешевой колбасы, 2009 
год – 100 гр.

2008 год – 2 шоколадки, 2009 год – 1 шо-
коладку

2008 год – 4 куска дешевого мыла, 2009 
год – 1 кусок.

ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ
В связи с тем что будут малодоступны ка-

чественные продукты, медицинские услу-
ги, образование, вырастет безработица, как 
следствие – увеличится и количество пре-
ступлений (воровство, грабежи, мошенни-
чество).

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ
Искусственно раздутый пузырь рынка жи-

лья обязательно лопнет. Только радоваться 
особо нечему: строительство «зависнет» – 
денег не будет ни у инвесторов, ни у рядо-
вых покупателей.

ИНОМАРКИ
«Перегретые» цены будут падать. Только 

потому, что рухнет спрос.

СКОЛЬКО БУДЕТ 
СТОИТЬ?

Продукты питания
Батон белого – до 30 рублей.
Батон черного – до 25 рублей.
Молоко – до 45 рублей за литр.
Сахар – до 30 рублей кг.
Гречка – до 40 рублей кг.
Яйца – до 50 рублей за 10 шт.
Самые дешевые субпродукты мяса – до 

150 рублей за кг.
Образование
Детский сад – от 10 тысяч.
Школа – от 10 тысяч.
ПТУ – от 15 тысяч.
Техникум – от 25 тысяч.
Вуз – от 90 тысяч.
Медицинские услуги
Общий анализ крови – от 250 рублей.
Рентгенография – от 1500 рублей.
Лечение зуба – от 2000 рублей.
Удаление зуба – от 1000 рублей.
Укол – от 70 до 100 рублей.
Пребывание в палате стационара – от 

5000 рублей.

 

Жизнь дешевеет
Готовьтесь: инфляция опустошит ваши кошельки

Политический расклад

— Как Вы оцениваете 
ситуацию, сложившуюся 
вокруг Аграрной партии?

— Оценка однозначна, 
и выражается она в сожа-
лении, что Аграрная партия 
как партия прекращает свое 
существование. И как бы 
ни представляли лидеры 
этой партии, что они объеди-
няются с «Единой Россией» 
на равных условиях, – будет 
по-другому. Факт налицо — 
партия, представитель инте-
ресов аграриев, перестает 
существовать как отдельная 
и самостоятельная полити-
ческая сила. Кто сегодня бу-
дет отстаивать интересы се-
лян? Ведь АПР создавалась 
для того, чтобы в общем по-
токе проблем не терялась 
проблема сельского хозяйс-
тва. Проблема АПК на са-
мом деле не решена, далеко 
не решена, и проблем в сель-
ском хозяйстве сейчас более 
чем достаточно.

— С какими проблемами 
сейчас приходится стал-
киваться селу?

— Мы сейчас находимся 
на переломном, с моей точки 
зрения, этапе: либо сельское 
хозяйство будет – и будет 
другим, либо не будет села 
как такового. Если посмот-
реть на долгосрочную перс-
пективу, то сегодня мы име-
ем тенденцию к исчезнове-
ние сел и деревень. Три года 
назад в областном Совете 
рассматривались пробле-
мы малых населенных пун-
ктов, тогда 375 населенных 
пунктов Новосибирской об-
ласти были определены как 
неперспективные. В отли-
чие от советского периода, 
когда, по теории академи-
ка Заславской, такие дерев-
ни в организованном поряд-
ке переселялись, сегодня 

они просто брошены на про-
извол судьбы: никаких целе-
вых программ по спасению, 
по сохранению этих малых 
населенных пунктов нет. Бо-
лее того, последнее время 
принимаются такие програм-
мы, как «Реструктуризация 
сети общеобразовательных 
учреждений, расположен-
ных в сельской местности» 
– по сути это закрытие школ 
и еще один шаг в сторо-
ну того, что эти населенные 
пункты в скором времени ис-
чезнут. В связи со всеми эти-
ми проблемами, конечно же, 
необходимо наличие партии, 
которая отражала бы интере-
сы особого уклада крестьян-
ской жизни.

— Руководители АПР 
заявляют, что объедине-
ние с «Единой Россией» 
позволит эффективнее 
решать проблемы села, 
так ли это? 

— А кто мешал решать 
эти проблемы раньше? Если 
этих проблем не понимала, 
допустим, «Единая Россия», 
или не понимало правитель-
ство, то почему они пой-
мут их после того, как АПР 
исчезнет и представите-
ли этой партии растворятся 
в «Единой России»? А ведь 
все мы знаем, что благосо-
стояние крестьянства не со-
ответствует никаким нор-
мам. Большинство людей, 
занятых в других областях 
деятельности, получают за-
работную плату в два-три 
раза больше, чем жители 
села. Не секрет, что средняя 
заработная плата по Ново-
сибирской области в 2007 
году в сельском хозяйс-
тве составила 4600 рублей, 
а среднемесячная заработ-
ная плата по области в 2007 
году составила более 12000 

рублей. Кто мешает сейчас 
решать проблемы сельского 
хозяйства, крестьянства?

Нужны кардинальные из-
менения, чтобы улучшить 
положение крестьянства, 
полумеры здесь уже не по-
могут. А для этого как раз 
и создаются политические 
партии — для отстаивания, 
для лоббирования, если хо-
тите, интересов. Трудно 
предположить, что завтра 
эти проблемы будут решать-
ся «Единой Россией», если 
не решаются сегодня. А то, 
что принималось раньше, 
и были отмечены позитив-
ные сдвиги по поддержке 
сельскохозяйственного про-
изводства — этого можно 
было добиваться и не буду-
чи в «Единой России», оста-
ваясь со своим лицом, по-
нятным и ясным для крес-
тьянства. Это самое важное, 
чтобы крестьяне знали, к ко-
му обращаться, и какая сила 
конкретно выражает их ин-
тересы, с кем они должны 
идти. 

—Что в сложившейся 
ситуации делать простым 
селянам?

—Я бы посоветовал всем 
жителям села оставаться 
самими собой, не подда-
ваться ни на какие провока-
ции и представлять, что те-
перь отдельной аграрной 
политической силы нет. Те-
перь им придется самим да-
вать реальную оценку тому, 
что происходит и в какой си-
туации в целом сельское хо-
зяйство оказалось. И еще 
раз хочу выразить сожале-
ние, что АПР прекращает 
свое существование, ведь 
нельзя было предавать ин-
тересы сотен тысяч, мил-
лионов крестьян. Сегодня 
единственной силой, защи-
щающей интересы крестьян, 
является КПРФ, все эти годы 
бывшая в Новосибирской 
области союзником АПР, и я 
уверен, что рядовые агра-
рии поддержат нашу партию 
в борьбе за достойное буду-
щее сельского жителя. 

www. Kprfnsk.ru

Куда податься 
крестьянину

Единственной силой, отстаивающей 
интересы села, остаётся КПРФ
О проблемах села и ситуации, сложившейся вокруг 
Аграрной партии России в связи с инициированным 
ее одиозной верхушкой слиянием с «Единой Рос-
сией», наш корреспондент побеседовал с членом 
фракции КПРФ, депутатом Новосибирского област-
ного Совета, членом комитета по аграрной полити-
ке, деканом факультета повышения квалификации 
Аграрного университета Юрием Рыбаковым. 

(Окончание. 
Начало на стр. 1)

Это государство (наша 
бывшая союзная республи-
ка) граничит с Брянщиной, 
мне все хорошо известно 
не с чужих слов. В селах Го-
мельской области – чистота 
и порядок, они не произво-
дят впечатления потёмкинс-
кой деревни. На улицах – по 
три контейнера для мусора: 
отдельно для стекла, плас-
тика, пищевых отходов. 

Первое впечатление: та-
кого просто быть не может. 
Местный глава убедил: мо-
жет! Минимальная пенсия в 
Белоруссии – 250 евро, чуть 
больше четырех тысяч руб-
лей. 

Острые вопросы Путин 
обходил как мог.

Например, почему газ в 
Грузию, с которой Россия 
воевала, поставляется де-
шевле, чем на Украину, с ко-
торой у нас мир.

***
Партия готовится к XIII 

съезду. Коммунисты Крас-
ноярья не раз занимали пе-
редовые позиции в КПРФ. 
Надо сделать все для того, 
чтобы закрепить и умножить 

традиции. А со своей сторо-
ны я сделаю для этого все 
возможное: помню, из какой 
партийной организации вы-
шел!

Из ответов П. В. Романо-
ва на вопросы обозре-
вателя «Правды» Викто-
ра Кожемяко.

Остаюсь 
коммунистом
Я уже не раз отвечал на 

вопрос, почему остаюсь ком-
мунистом. Еще в 1993 году, 
при воссоздании КПРФ, ска-
зал: выражая протест циниз-
му и предательству, которые 
определяют суть времени, в 
котором мы оказались, я буду 
оставаться коммунистом. И я 
до сих пор остаюсь, потому 
что с 1993 года фактически 
ничего не изменилось. Более 
циничного общества, чем ны-
нешнее, я себе не представ-
ляю. Более предательского 
отношения к своему прошло-
му, к родной стране, к народу 
– тоже. Когда вижу, что люди, 
которые были со мной в од-
ной партии, которые сиде-
ли рядом со мной на партий-

ных съездах и конференци-
ях, выступали с трибуны, те-
перь ушли в другую партию и 
проповедуют другие истины, 
я этого не воспринимаю. Это, 
извините, не для меня.

Кто заставит 
работать
Расскажу про смешной 

случай, который произошел 
у меня на встрече с жителя-
ми одного из городов. Высту-
паю и, конечно, применитель-
но к конкретной ситуации в 
этом городе говорю, как ви-
дится мне выход из создав-
шегося положения. Заканчи-
вается наша встреча дружны-
ми аплодисментами, то есть 
люди соображения мои под-
держивают. Но в зале сиде-
ли несколько представителей 
«Единой России». Специаль-
но пришли! И вот поднима-
ется один единоросс и гово-
рит: «Пётр Васильевич, боль-
шое вам спасибо, потому что 
давно не слышали мы такого 
аргументированного выступ-
ления о производстве!» Но 
говорит он это с усмешкой, 
а потом обращается к залу: 
«Вы разве не поняли, что ком-
мунисты хотят заставить вас 
работать? А вот мы не застав-
ляем». То есть пытаются убе-
дить, что коммунисты плохие, 
поскольку хотят, чтобы рабо-
тала страна, чтобы подрас-
тающая молодежь имела ре-
альную надежду на завтраш-
ний день. Однако выражают 
это, давя на больную мозоль 
многих: мол, сейчас вы сво-
бодные люди, а тогда обяза-
ны будете работать — так ска-
зать, вкалывать.

Кто 
присваивает 
идеи
Сколько мы говорили, 

что пенсия должна соответс-
твовать прожиточному ми-
нимуму. И вот теперь, кажет-
ся, замаячил какой-то сдвиг. 

Сколько мы говорили, что 
нужно увеличить ассигнова-
ния в бюджете на здравоох-
ранение. Сейчас, наконец, 
увеличение закладывается 
довольно значительное. Хо-
чешь не хочешь, а под нашим 
нажимом власть вынуждена в 
чем-то идти на необходимые 
меры. Другой вопрос, что не-
редко «Единая Россия» при-
сваивает себе наши иници-
ативы, за свои выдает пред-

ложения и законопроекты, 
которые изначально прина-
длежат нашей фракции. До-
пустим, проводят единорос-
сы закон о повышении сту-
денческих стипендий. Но 
ведь мы-то поднимали этот 
вопрос еще пять лет назад! 
И финансовые возможности 
тогда уже были. То же самое 
произошло с нашими пред-
ложениями, касающими-
ся молодых семей. Замечу, 
что я своей партией горжусь. 
Сама жизнь подтверждает 
необходимость ее существо-
вания. Нам не стыдно встре-
титься с любой аудиторией. 
Прямо глядя людям в глаза, 
мы можем ответить на лю-
бые их вопросы. А вот у еди-
нороссов в этом смысле по-
ложение незавидное. Разве, 
к примеру, могут они прямо и 
честно сказать, почему рас-
тут цены, чем вызван такой 
неудержимый взлёт инфля-
ции, которая составит в этом 
году уже 14—15 процентов? 
Конечно, нет. И не ответят, 

кто раскрутил эту инфляцию. 

Надо учиться 
у китайцев
Заговорить о корруп-

ции – нехитрое дело. Необ-
ходимо создать уверенность 
у людей, что зло, в какой бы 
форме оно ни проявлялось, в 
обязательном порядке влас-
тью жестко будет караться. 
Китайцы наглядно это де-
монстрируют. А у нас суды 

оправдывают преступников. 
Зачем же нужен такой суд, ко-
торый не может разобраться 
в существе дела и наказать 
виновного так, чтобы другие 
десять раз подумали? 

Неудобные 
вопросы 
коммунистов
Недавно в Думе мы слу-

шали министра обороны. 
Ему задают вопросы и го-
ворят: на одном заводе, ко-
торый производит военную 
технику, дела обстоят край-
не плохо, на втором, на тре-
тьем... А он вдруг заявляет: 
мы к заводам не имеем ника-
кого отношения. Меня прос-
то поразило, что это заявля-
ет министр, который в пер-
вую очередь должен знать 
важнейшие директивные до-
кументы. А в одном из них, 
который никто не отменял, 
прямо говорится: через во-
енное представительство на 
каждом заводе, производя-

щем вооружение, военную 
технику, Министерство обо-
роны несет ответственность 
за сохранение мощностей и 
финансовую деятельность 
этих предприятий. И вдруг 
не кто-нибудь — министр го-
ворит, что он к этому отно-
шения не имеет! Тогда, изви-
ните, зачем ты держишь на 
военных заводах представи-
телей своих? Семь вопросов 
фракции КПРФ были самыми 
острыми и самыми дельны-
ми. В связи с тем, что созда-
лось очень сложное поло-
жение с обеспечением ар-
мии боеприпасами, фракция 
поставила перед Верховным 
главнокомандующим, Пре-
зидентом России вопрос о 
воссоздании Министерства 
оборонной промышленнос-
ти, которое было призвано 
заняться и проблемой про-
изводства боеприпасов. 

Американцы 
заботятся 
сильнее
Возникает вопрос: в ка-

кой социально-экономи-
ческой формации придется 
в будущем жить России? Я 
еще довольно давно из од-
ной серьезной книги по те-
ории рынка вычитал, что ры-
ночные отношения невоз-
можно построить в стране, 
где существуют более трех 
климатических и пяти-шести 
часовых поясов. А у нас кли-
матических поясов пять — 
начиная от вечной мерзлоты 
до субтропиков, и часовых — 
одиннадцать. Можно ли при 
таких условиях обойтись без 
активного вмешательства и 
помощи государства? Если 
взять американского фер-
мера, он на себестоимость 
своей продукции получает 
60 процентов государствен-
ных дотаций. Если же возь-
мем нашего бедного крес-
тьянина в России, то ему до-
стается лишь 3 процента. 
Опять вопрос! 

Момент истины

Коммунисты задают 
«неудобные» вопросы

Партия готовится к XIII 
съезду. Коммунисты Крас-
ноярья не раз занимали пе-
редовые позиции в КПРФ. 
Надо сделать все для того, 
чтобы закрепить и умно-
жить традиции.
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Дна кризиса пока не достигли

Депутат и его дело

Вневременные обязанности
На работу депутат ездит на трамвае

Точка зрения

Наступаем 
на те же грабли
Согласятся ли депутаты 
с мнением народа

На очередной сессии Со-
вета депутатов народным из-
бранникам предстоит назна-
чить дату публичных слуша-
ний по новому Уставу ЗАТО. 
Комиссия, трудившаяся над 
проектом документа, уже за-
кончила свою работу. Изме-
нения, которые предстоит ут-
вердить, во многом револю-
ционны, и прежде всего — в 
избирательной системе Же-
лезногорска. Судя по всему, 
городская политическая эли-
та к предстоящим переме-
нам относится далеко не од-
нозначно. По крайней мере, свое особое мнение по части 
пунктов нового Устава есть у лидера городских коммунистов 
Вадима ШЕВЧЕНКО.

– В конце прошлого года в закон «О ЗАТО» были вне-
сены изменения, касающиеся, в том числе, и выборов 
главы. Насколько я знаю, на этот счет у вас есть свое – 
особое – мнение?

– Суть изменений сводится к тому, что избирать главу 
ЗАТО в узком кругу из числа депу татов, а не всенародно. По 
новым правилам он воз главит Совет депутатов. Глава же ад-
министрации бу дет назначаться специально созданной ко-
миссией. В эту структуру войдут представители Росатома, 
реги ональной власти и депутатского корпуса. Причем, на 
мой взгляд, при такой схеме роль депутатов сводит ся к фун-
кции поднятия руки – и не более того. Если вдруг депутатс-
кий корпус воспротивится предложен ному кандидату один 
раз, второй раз последуют оп ределенные санкции. Это 
один из вариантов разви тия событий. Другой же вариант, 
как, например, при нынешнем составе Совета депутатов, 
где большинс тво находится в руках «Единой России», любой 
пред ложенный кандидат проскочит процедуру утверждения 
просто автоматически. Вот и вся демократия. «ЕР» со свои-
ми амбициями пытается наступить на те же граб ли, повто-
ряя дурные шаги КПСС.

«ЕР» вообще возомнила себе, что «взяла бога за бо-
роду», и, по сути, предлагает отодвинуть народ от вы боров 
и при соблюдении небольшой формальности на значать 
главу администрации практически келейно, имея боль-
шинство в Совете, выбирать главу ЗАТО из состава депута-
тов, не спрашивая никого. Мы (депутаты от КПРФ. Автор) – 
против этого и говорим: «Давайте спросим на селение. Со-
гласно ли оно?»

– То есть вы предлагаете провести городской рефе-
рендум?

– 27 июля мы вышли с предложением в комиссию, ра-
ботающую над изменениями в Устав города, оставить сис-
тему избрания главы ЗАТО в прежней форме. Нам отказа-
ли, даже не стали рассматривать этот вопрос. Но вая редак-
ция Устава практически сверстана и, вероят но, уже скоро 
поступит на утверждение в Совет. Дру гого варианта, кроме 
как решить вопрос на городском референдуме, у нас нет. Но 
и тут все не так-то просто. Как говорил «наш незабвенный» 
Борис Николаевич, «есть своя загогулина».

Мы обратились в ТИК. Территориальная избиратель ная ко-
миссия нам ответила, что не может проводить ре ферендум, 
пока не получит полномочия. Дело в том, что территориаль-
ная избирательная комиссия Железногор ска сформирова-
на крайизбиркомом. В соответствии со статьей 38 Устава 
чтобы провести референдум, мы (де путаты) должны запро-
сить крайизбирком о том, чтобы он наделил наш ТИК соот-
ветствующими полномочия ми. Следуя этой логике, я вынес 
вопрос об обращении в крайизбирком на комиссию по мес-
тному самоуправ лению и законности. Задача была одна – 
вынести воп рос на сессию Совета, проголосовать и далее – 
по ин станциям. Вы видели, что произошло. Комиссия раско-
лолась пополам: пять «за» и пять «против». Тем не ме нее на 
очередной сессии мы будем ставить этот воп рос, подгото-
вим проект решения.

Другое дело, большой уверенности, что нам дадут пос-
тавить вопрос референдума на сессии, у нас нет. Впро чем, 
когда комиссия по местному самоуправлению нам отказала 
в помощи, я настоял на письменном отказе. Этот документ 
от Совета у меня тоже есть. Закон позво ляет нам обратить-
ся в суд, и в случае победы суд впра ве назначить референ-
дум. Впрочем, суд – это крайняя мера, доходить до которой 
нам бы не хотелось.

– Результат голосования на комиссии говорит о том, 
что единого мнения в депутатском корпусе нет. Часть 
депутатов поддержала вашу инициати ву обратиться за 
полномочиями в крайизбирком. Поддержит ли вас сес-
сия?

– Мы надеемся на это. Я думаю, корректировка в умах де-
путатов возможна. Тем не менее, поскольку это ре шение во 
многом – политический акт, вероятнее всего, «Единая Рос-
сия» будет голосовать «против» обращения в крайизбир-
ком.

– Возможен ли другой сценарий? Например, от каз 
депутатов утверждать новый Устав ЗАТО на сессии?

– Все изменения предварительно должны пройти про-
цедуру публичных слушаний. Кстати, насколько я знаю, воп-
рос об их назначении мы будем рассматривать на следую-
щей сессии. Мы будем готовиться к этому собы тию и при-
зывать горожан высказать свое мнение. Тем не менее реше-
ние, которое будет принято на публич ных слушаниях, носит 
рекомендательный характер, и де путаты, когда соберутся 
утверждать Устав, могут согла ситься с мнением народа, а 
могут и нет.

Есть еще один момент: мы не против всех измене ний, 
вносимых в Устав. Законодательство изменилось, и там 
нужно вносить корректировки. Я думаю, на сес сии за каж-
дое изменение мы будем голосовать поста тейно. Принци-
пиально мы против только отмены все народного избрания 
главы ЗАТО. И тут без референ дума нам не обойтись. Я счи-
таю, нужно спросить горо жан. Конечно, нам начнут гово-
рить, что на это потребу ются деньги. На это я вам скажу вот 
что: уже не первый год с ЗАТО списывают гораздо большие 
суммы, кото рые по каким-то причинам не успевают освоить. 
Поэто му прикрываться дороговизной, на мой взгляд, на этот 
раз не стоит.

– Вадим Сергеевич, как вы оцениваете, за то время, 
которое действует этот созыв депутатов, проще или 
труднее стало договариваться народ ным избранникам 
друг с другом?

– Труднее. «Единороссов» в Совете – 12 человек. Они го-
ворят: «С кем договариваться? Мы сами кого хочешь угово-
рим».

– Если же все-таки новый Устав будет принят и сле-
дующая избирательная кампания пойдет по новым пра-
вилам, как, на ваш взгляд, будет ре шаться вопрос про-
дления полномочий? У главы ЗАТО они заканчиваются 
раньше, самораспустит ся ли Совет?

– У нас в Уставе записано, что Совет может распус титься, 
если будет единогласное решение. Хотя бы один откажет-
ся – и все, не имеем права. В новом Уставе пред лагается 
изменить эту норму на простое большинство, и в этом слу-
чае я буду голосовать «против». Я считаю, нужно продлить 
полномочия главы и выбирать обе вет ви власти одновре-
менно.

Евгений ПЕТРОВИЧ.
«Город и грожане»

«Финансовая пропасть – 
самая глубокая. 

В неё можно падать всю жизнь».
Остап Бендер

Оценку экономической 
ситуации в стране и в Крас-
ноярском крае дает депу-
тат фракции КПРФ Законода-
тельного собрания края 
В. И. СЕРГИЕНКО.

–В алерий Иванович, на 
первый взгляд, у нас 
в крае не видно при-

знаков кризиса. Или это оши-
бочное впечатление? Тем не 
менее уже появились первые 
сообщения о сокращениях кад-
ров…

– Попытки властей успокаивать 
население, что кризис хоть и ми-
ровой, но России не коснется, по 
меньшей мере, я расцениваю как 
неуважение к собственному народу. 
Кризис, поскольку Россия по собс-
твенной воле оказалась без осно-
вательной подготовки включенной в 
мировую экономику, в полной мере 
коснулся и нас. Правительство уже 
сожгло сотни миллиардов рублей в 
топке этого кризиса, пытаясь спас-
ти капитализацию корпораций, 
банковскую систему, прежде всего 
банки с государственным участи-
ем. Это несколько снимает остроту 
кризиса, вот почему видимых про-
явлений его не заметно, какими-то 
приметами на улицу он не выплес-
кивается. Зато очень болезненно 
сказывается на экономике, поэто-
му коснется каждого человека. 

– Каковы первые последствия 
кризиса в экономике края? 

– Прежде всего, красноярские 
банки ужесточили условия выдачи 
кредитов для предприятий. Инвес-
тиционные кредиты сейчас взять 
практически невозможно, ставки по 
кредитам выросли, залоговая база 
требуется совершенно иная, чем 
до кризиса. В результате предпри-
ятия не могут кредитовать свои те-
кущие обороты. Это вызывает сни-
жение объемов производства, да-
лее – мотивированное сокращение 
персонала. За этим следует невоз-
можность адекватного – по уровню 
инфляции – повышения заработной 
платы. Это еще один удар по насе-
лению. Следом – снижение спроса, 
что опять же диктует снижение объ-
емов производства. Вот тут-то из 
финансового кризис превращается 
в прямой экономический, в депрес-
сию, или, как сейчас говорят мод-
ным словечком, в рецессию, то есть 
прекращение роста производства. 
Все вместе взятое и есть тот самый 
кризис для простого человека. 

За годы становления капитализ-
ма в России многие россияне ста-
ли участниками кредитно-банков-
ской системы: набрали кредитов 

в банках, внесли сбережения. Что 
на этом фронте? Здесь государс-
тво гарантировало гражданам воз-
врат средств при любом банковс-
ком кризисе в размере до 700 тысяч 
рублей. По федеральным данным, 
таких вкладов более 75 процентов. 
Вкладчики могут быть спокойны. Но 
здесь есть одна хитрость или недо-
говорённость. Их вклады составля-
ют чуть более половины общей сум-
мы вкладов. А оставшиеся 20–25 
процентов вкладчиков вложили вто-
рую половину всех вкладов банков, 
и если эти 20–25 процентов крупных 
вкладчиков начнут отзывать вкла-
ды, это приведет к серьезным про-
блемам банковской системы. Таким 
образом, эти меры государства га-
рантий для вкладчиков с небольши-
ми размерами вкладов не дает. Бес-
кризисная работа самой банковской 
системы под вопросом.

Никто этому не рад, никто не 
может злорадствовать: ага, мы же 
вам говорили. От банковского кри-
зиса пострадают все – и правые, 
и виноватые. Мы говорим об этом 
только потому, что власть должна 
понимать: принятые меры необхо-
димы, но их нельзя считать полно-
стью достаточными.

И еще одно обстоятельство. На-
ибольшее падение фондового рын-
ка произошло еще в июле. А меры 
по стабилизации рассматриваются 
только сейчас. Трёхмесячное за-
поздание и шапкозакидательство 
– «Россию кризис не коснётся!» – 
только усугубили обстановку. И де-
нежные власти, и правительство 
оказались не готовыми к адекват-
ной и своевременной реакции на 
ситуации с фондовым рынком и в 
сфере банковских услуг. Реальные 
последствия – замедление темпов 
строительства, невозможность ре-
ализовать уже построенные объ-
екты, прежде всего жилые. Это за-
медление объемов продаж, а зна-
чит, и самих торговых сетей. Ситу-
ация подтвердила то, о чем не раз 
говорилось: расхваленная ипоте-
ка в строительстве при нынешних 

уровнях доходов россиян – не бо-
лее чем фикция. И те, кто нужда-
ется в жилье – люди со средней по 
краю заработной платой в 14 ты-
сяч рублей, – и до кризиса не мог-
ли рассчитывать на получение ипо-
теки, а теперь – тем более!

И в этом случае кризис бьет по 
людям с небольшим уровнем до-
ходов, так как на неопределенный 
срок отодвигает их жилищные пла-
ны, что, между прочим, гарантиро-
вано Конституцией.

– На днях было сообщение, 
что даже благополучные пред-
приятия типа водочных заводов 
приостанавливают производс-
тво. Как это объяснить?

– Тут дело связано с тем, что 
предприятия работают на заёмных 
оборотных средствах. Они резко 
подорожали, и доступ к ним стал 
еще более ограниченным. Это и 
вызывает если не остановку про-
изводства, то его свёртывание, а 
за ним следует и сокращение объ-
емов производства, уменьшение 
заработной платы. Ведь если со-
хранить жалование – надо сокра-
тить персонал. Вот такая неприят-
ная цепочка выстраивается…

– Какие предприятия края на-
иболее пострадали?

– Первыми жертвами кризиса 
стали строительная отрасль и тор-
говля.

– А сельское хозяйство? Тут, 
без сомнения, особая боль…

– Тут все по весьма ироничной 
русской пословице: «Не жили бо-
гато – не стоит и начинать!» Село 
еще и не поднималось с колен. И 
терять ему нечего. Но есть конк-
ретные хозяйства, которые взяли 
крупные кредиты на свое разви-
тие, в том числе инвестиционные, 
а наше законодательство позволя-
ет банкам пересматривать условия 
уже выданных кредитов: брал под 
10 процентов годовых, а рассчиты-
ваться надо будет по 18 процентов. 
Сокращение объемов спроса каса-
ется и продовольственного рынка. 
Осеннего повышения закупочных 
цен на молоко нынче не произош-
ло. Более того – не выросли цены 
и на продовольственное зерно, не-
смотря на повышение стоимос-
ти горючего, тарифов на электро-
энергию, удобрения. А розничные 
цены на хлебобулочные изделия и 
другие продукты продолжают рас-
ти. Так что кризис на продоволь-
ственном рынке позволил неким 
дельцам использовать в его собс-
твенных интересах. 

– И все же есть какие-то пер-
спективы?

– Перспективы? Дна кризиса 
мы пока не достигли. Скорее все-
го, это произойдёт к концу зимы. 
Но падать легко, а поднимать-
ся будет очень сложно. Что такое 

биржевая паника? Индекс РТС на 
1 июля имел какое-то значение Х. 
Соответственно ему наша эконо-
мика, условно говоря, стоила где-
то около 8 триллионов рублей. Ин-
декс РТС к сегодняшнему дню упал 
таким образом, что наша эконо-
мика стоит на 45 процентов мень-
ше. И для того, чтобы она достиг-
ла хотя бы докризисного уровня, 
индекс РТС при сегодняшнем зна-
чении менее 600 пунктов к 1 янва-
ря должен подняться до 2600. А он 
продолжает падать…

Кризис в экономике может счи-
таться преодоленным, когда на-
чнется стабильный рост бирже-
вых индексов, и мы вернемся к 
докризисному показателю индек-
са РТС. 

Закрытая экономика Ирана и 
в этих условиях продолжает быть 
стабильной, как и до мирового кри-
зиса. Мы же, открыв все шлюзы для 
свободного перемещения капита-
ла, не имея конкурентоспособной 
промышленности, получили то, что 
получили. И даже нынешнего, срав-
нительно некритичного пока поло-
жения в экономике Россия добива-
ется значительно большими затра-
тами, чем весь остальной мир. О 
Стабилизационном фонде говори-
ли как о фонде будущих поколений, 
а он сжигается в топке кризиса, что-
бы выйти из ситуации.

Здесь есть еще один деликат-
ный момент. Не знаю, насколько 
наши читатели обратили внимание, 
но есть смысл подчеркнуть: 50 мил-
лиардов долларов государство вы-
делило частным корпорациям на 
покрытие иностранных займов. То 
есть простой народ расплачива-
ется за долги, которые брали оли-
гархи. Причем этих 50 миллиардов 
хватит только до 1 января. А дальше 

процентные платежи по этим кре-
дитам будут продолжаться, и воз-
можности для погашения у этих за-
ёмщиков не будет. Можно сказать: 
да бог с ними, олигархами. Но де-
ньги Стабилизационного фонда – 
за рубежом. А брали кредиты под 
гарантии государства. Значит, либо 
сам олигарх отдавай долги, либо 
фонд арестуют за долги олигарха. 
Кризис еще и еще раз показал, на-
сколько правы были эксперты на-
родно-патриотических сил, когда 
говорили, что Стабилизационный 
фонд должен работать в России, а 
не вкладываться в ценные бумаги 
Американского казначейства. Мы 
не раз, в том числе и со страниц ва-
шей газеты, говорили о необходи-
мости размещения средств Стаби-
лизационного фонда внутри самой 
России, чтобы деньги работали в 
нашей экономике. Однако деньги 
были вложены в ценные бумаги за 
рубежом. В то же время наши банки 
занимали деньги на международ-
ном финансовом рынке и таким об-
разом почти 70 процентов ликвид-
ности нашей банковской системы 
была заёмной из-за рубежа. И ког-
да иностранные инвесторы отозва-
ли свои деньги из России, у наших 
банков возникли трудности.

В то время когда деньги россий-
ского Стабфонда работали за ру-
бежом, наши корпорации вели за-
имствования в иностранных бан-
ках, накопив долги, превышающие 
госдолг России. 

Теперь для преодоления кризис-
ных явлений правительство вынуж-
дено деньги Стабфонда закачивать 
в отечественную банковскую систе-
му и рассчитываться за непосредс-
твенные долги олигархов.

Александр КОЗЫРЕВ

Актуальное интервью

Грядёт год массовых банкротств
– Я думаю, что в результате финансовой политики Кудрина мы поте-

ряли 60 миллиардов долларов Стабфонда безвозвратно, – считает де-
путат Законодательного собрания Всеволод СЕВАСТЬЯНОВ. – Оли-
гарх Дерипаска сказал, что его хранят на Западе, чтобы русскому биз-
несу удобнее там было брать кредиты. В то же время выплата Россией 
всех государственных долгов привела к резкому снижению прибылей 
крупных финансовых групп, связанных с торговлей российскими дол-
гами, потере ими важных источников доходов. За последние годы за 
рубеж выведены десятки миллиардов долларов, изъятых из экономи-
ки. Сегодня эти деньги стремительно обесцениваются… Что касается 
будущего года, он может стать годом массовых банкротств. Прежде 
всего, могут быть обанкрочены те банки, которые не смогут выполнить 
нормативы по достаточности капитала. Банкротства инвесткомпаний 
также возможны. Затем наступит очередь застройщиков. Возможно, 
они не смогут вернуть ранее взятые кредиты. 2009-й год грозит стать 
годом проблем на рынке недвижимости. Пока будет падать недвижи-
мость, на восстановление фондового рынка надеяться бессмысленно. 
Главное же – опорой экономики должно быть развитие реального сек-
тора, промышленный рост, а увлечение финансовыми спекуляциями 
всегда чревато бедами и катастрофами. 

Продолжая тему

Н аша сегодняшняя ге-
роиня, депутат Крас-
ноярского городско-

го Совета Нина Михалева, не 
исключение из этого обще-
го правила. Вернее, почти 
не исключение. Ведь в отли-
чие от многих приехала она в 
наш город в 1976 году вовсе 
не случайно и не на время. 
Насовсем.

— Попала я сюда по рас-
пределению, после оконча-
ния Тульского коммуналь-
но-строительного технику-
ма, — рассказывает Нина 
Ивановна. — Тогда мы все 
— комсомольцы, романти-
ки, спортсмены, задор был 
такой хороший. И Сибирь 
ребят к себе очень манила. 
Специальность у меня на-
зывалась “строительство и 
эксплуатация городских до-
рог и внутризаводских путей 
сообщения”, потому и пош-
ла работать на предприятие, 
связанное с электротранс-
портом. 

В МП “Горэлектротранс” 
Нина Михалева трудится бо-
лее 30 лет. И как начальник 
службы путей, и как депутат 
городского Совета, счита-
ет: если уж проводить транс-
портную реформу, то непре-
менно нужно задействовать 
в ней троллейбусы и трам-
ваи. А еще на всех уровнях 
убеждает ответственных 
лиц в том, что лучшего вида 
транспорта, чем электричес-

кий, для современного мега-
полиса не придумать:

— Я уверена, что именно 
трамваи спасут город. Ведь 
Красноярск находится в кот-
ловине, и мы сегодня просто 
задыхаемся в выхлопных га-
зах, в пробках часы теряем, 
сотни миллионов каждый 
год на реконструкцию дорог 
тратим. В то же время у нас 
есть уже готовая база для 
развития экологически чис-
того, удобного и экономич-
ного вида транспорта. Нуж-
но лишь разглядеть преиму-
щества и вписать трамвай в 
структуру города, сделать 
так, чтобы не мешал, а помо-
гал. Ну и о людях подумать 
— дать достойную зарплату, 
разработать программу по 
обеспечению жильем.

Сегодня одной из своей 
задач она считает внедрение 
на улицах Красноярска новой 
технологии укладки рельсов, 
чтобы “рогатики”, так назы-
вают трамваи в депо, не гре-
мели, а лишь негромко шур-
шали, проходя мимо жилых 
домов. И парк неплохо бы 
расширить, а то с 1993-го 
только три новых вагона при-
шло — город подарил. 

— Сегодня всего 57 трам-
ваев запускаем на линию, а 
было время, когда ежеднев-
но от 90 до 120 вагонов вы-
ходило, — говорит Нина 
Ивановна. — Вот такими “ус-
пехами” мы пятидесятиле-
тие красноярского трамвая 
встречаем. Но депутатский 
корпус у нас боевой, так что, 
надеюсь, сумеем сдвинуть 
дело с этой точки и добить-
ся развития электротранс-
порта.

Нина Михалева уверена: 
если удастся наладить бес-
перебойное движение по 
рельсам, глядишь стопка об-
ращений по поводу транс-
портной реформы в Крас-
ноярске станет поменьше. И 
время высвободится на ре-
шение других дел. 

Можете не верить, но на 
трамвае депутат городско-
го Совета Нина Михалева 
ездит каждый день. Причем 
не катается по долгу служ-
бы, а именно ездит — на ра-
боту, в депо. Но, чтобы ре-
шить все депутатские дела, 
уже приходится пересажи-
ваться на машину. В город-
ской Совет она избиралась 
по спискам, поэтому своего 
округа у Нины Ивановны нет. 
Тем не менее ей приходит-
ся решать множество част-
ных вопросов местного зна-
чения — с проблемами к ней 
обращаются жители из са-
мых разных районов города. 

Вот и мы отправляемся на 
улицу Аэровокзальную, где 
живет семья Паймуратовых. 
Пять человек: папа, мама и 
трое детей — все в малень-
кой комнатушке размером 
17,5 квадратных метра. На 
каждого — всего по три с по-
ловиной метра.

— Старшие дети в шко-
ле, муж на работе, а вот мы 
с младшей, Полиной, дома 
пока сидим, — говорит На-
дежда, хозяйка крохотной 
гостинки, больше напоми-
нающей комнату в общежи-
тии. — Ей только два годи-
ка. Пока никого нет, может и 
дома поиграть спокойно.

Как помещается все се-
мейство на этом пространс-

тве — непонятно. Ну двухъ-
ярусная кровать, расклады-
вающийся диван, компактная 
мебель… и все равно тесно! 
Именно поэтому Паймурато-
вы решили принять участие в 
программе по обеспечению 
молодых семей доступным 
жильем. По всем статьям 
подходят: трое детей, стес-
ненные условия, родителям 
еще нет 35. И стартовый ка-
питал нашли, вот только все 
запросы и попытки стать на 
очередь ни к чему, по сути, не 
приводили. Пока не обрати-
лись к своему депутату Нине 
Михалевой. И она сделала 
депутатский запрос. 

— Мне тоже поначалу от-
вечали очень обтекаемо: 

мол, хорошо, поставим на 
очередь, не забудем, — гово-
рит Нина Ивановна. — Вроде 
и не отказывали, но по сути 
— ничего конкретного. Тогда 
пришлось требовать серь-
езно. Я жителям, которые ко 
мне обращаются, все четко 
докладываю, и тут чиновни-
ков обязала мне подробно и 
точно объяснить: когда люди 
получат субсидию на про-
центную ставку по кредиту? 
Тогда и удалось добиться ре-
шения.

Теперь семья Паймура-
товых знает, что очередь у 

них — номер 86, и покуп-
ку отдельной жилплощади 
можно планировать на ок-
тябрь 2009 года. Однако 
депутат Михалева для пу-
щей верности обещает дер-
жать ситуацию под контро-
лем: все-таки дело серь-
езное. Маленькая Полина 
должна расти в комфортных 
условиях, да и старшим за-
ниматься нужно, так что ос-
тавлять тему нельзя. И квар-
тиру молодой семье обяза-
тельно нужно помочь при-
обрести.

Следующая наша оста-
новка — тоже дом. Только 
будущий. И не для одной се-
мьи, а для десятков людей, 
оказавшихся в трудной, 

практически безвыходной 
ситуации. 

— В советское время 
здесь пионерский лагерь 
“Чайка” был, а теперь все 
развалилось…

Нина Михалева в который 
раз проходит по территории, 
когда-то принадлежавшей 
судостроительному заводу. 
Кругом — обломки прежней 
роскоши. Были в свое вре-
мя здесь и развитая инфра-
структура, и уют, и красота, а 
нынче все заброшено, раста-
щено. Однако как ни крути, а 
место все равно хорошее. И 

когда к депутату обратились 
энтузиасты, создавшие не-
коммерческий центр по реа-
билитации наркоманов, она 
решила, что лучшего участка 
для них не найти.

— Честно говоря, я рань-
ше, пока не стала депутатом, 
даже не подозревала, как 
остро в крае стоит пробле-
ма наркомании, — говорит 
Нина Ивановна. — И главное, 
что все организации, зани-
мающиеся этой проблемой, 
существуют разрозненно. А 
каждой по отдельности сил 
и средств на то, чтобы ре-
шать самые насущные про-
блемы, явно не хватает. По-
тому и решила реально по-
мочь хотя бы некоторым эн-
тузиастам. 

Арендовать помещение 
сегодня очень дорого, на-
много надежнее построить 
свой дом. И бывший пионер-
ский лагерь подходит для 
этих целей просто идеально. 
А надежда Нины Михалевой 
на то, что здесь появится на-
стоящий центр, который по-
может вернуть к жизни боль-
ных людей действительно 
весьма реальна. Уверен в ус-
пехе и директор центра реа-
билитации Алексей Талюк, 
который уже нашел спонсо-
ров на строительство и го-
тов приступить к освоению 
участка…

Вообще-то нынешний 
созыв для депутата Нины 
Михалевой — первый. И 
нагрузки хватает: она кро-
ме всего прочего возглав-
ляет профсоюзную органи-
зацию на своем предпри-
ятии. Но большая занятость 
нашу героиню не пугает: 
как и любой настоящий си-
биряк, она очень любит го-
род, ставший ей родным, 
искренне радуется его ус-
пехам, а все общие пробле-
мы воспринимает как собс-
твенные.

Ирина ЗОСИМОВА.
«Городские новости»

Красноярск — город особенный. Многие жители из 
других регионов, приезжая сюда вроде бы ненадол-
го, остаются навсегда. Считают эти улицы, площа-
ди, мосты самыми родными, искренне радуются об-
щим успехам, а все городские проблемы воспри-
нимают как собственные. То есть становятся насто-
ящими сибиряками: неравнодушными, с горячим 
сердцем и широкой душой.
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ПЕСТРАЯ ЛЕНТА

Где покупали диплом?
Специальная электронная база данных, которая создает-

ся российским Министерством образования и науки, позво-
лит проверить подлинность вузовских дипломов. Этого все 
чаще требуют работодатели.

С помощью новой информационной системы можно бу-
дет выяснить, выпускал ли тот иной вуз диплом с данным но-
мером, была ли в вузе на тот момент специальность, указан-
ная в сомнительном дипломе. Кроме того, можно будет оп-
ределить, как этот диплом был сделан: в подземном перехо-
де под Тверской или кто-то, недобросовестно работая в том 
или ином вузе, получил дополнительный экземпляр диплома 
и выписал документ по специальности, которая в это время в 
этом вузе не преподавалась.

Кризис повысил 
смертность

От стрессов, вызванных нестабильностью в стране, уми-
рает в 20 раз больше людей, чем от неправильных диагно-
зов. 

От сердечно-сосудистых заболеваний в России ежегодно 
умирают 1,3 миллиона человек, что составляет 56 процентов 
от общего количества смертей. При этом от онкологических 
заболеваний ежегодно умирают 330 тысяч россиян, а от оши-
бочных диагнозов – 70 тысяч. «Болезни сердца возникают из-
за тяжелой психосоциальной обстановки – экономика, поли-
тика, кризис, – пояснил академик Чазов. Он считает, что от-
ветственность за неутешительную статистику несут работо-
датели. – Почему работодатели не могут оздоравливать своих 
трудящихся? Возьмите Норвегию, Швецию – там за все отве-
чает работодатель». 

Закон не прошёл
Из Госдумы отозван законопроект об обязательном стра-

ховании жилых помещений. Предложенный проект вызвал 
негативную оценку у большинства депутатов. 

Напомним, законом предполагалось введение с янва-
ря 2010 года обязательного всеобщего страхования жилья 
для всех собственников квартир и жилых домов в России. 
Вот как на это предложение ряда думских парламентари-
ев отреагировали простые красноярцы: это на руку толь-
ко самим страховым компаниям. В нашей стране есть ма-
лообеспеченные люди, которые не могут себе этого позво-
лить. Сначала нужно людям повысить пенсии, сделать до-
стойную зарплату, а потом уже вводить это обязательное 
страховании 

 

Нелечебное голодание
Каждый пятый житель России периодически недоедает. 

Дело в том, что не всегда хватает средств на полноценное 
питание. Такие данные представила международная иссле-
довательская компания Gallup.

Жители 55 стран отвечали на вопрос, как часто за послед-
ний год им или их семьям не хватало еды. Согласно исследо-
ванию Россия вошла в число десяти самых недоедающих го-
сударств мира. Чаще всего еды не хватает в странах Африки 
– почти половина населения сталкивается с этой проблемой. 
Россия завершает топ-десятку. Зато в нее не попала ни одна 
страна Западной Европы. 

Почему дорожает хлеб
Антимонопольщики заинтересовались ценами на хлеб. 

Федеральная антимонопольная служба потребует от хле-
бокомбинатов России снижения отпускных цен на про-
дукцию. 

Об этом заявил глава ведомства Игорь Артемьев. По его 
словам, цена на пшеницу упала в два с половиной-три раза, 
и непонятно почему цены на готовую продукцию продол-
жают расти. Инфляция в России с начала года превысила 
11 процентов. При этом стоимость многих продуктов пита-
ния в России растет быстрее, чем на все остальное. К при-
меру, белый хлеб в России с начала года подорожал более 
чем на 23 процента, а ржаной — на 25 с лишним процен-
тов.

Зов Родины
Около 20 тысяч наших соотечественников хотят вернуть-

ся в Россию. Российское руководство не перетягивает со-
отечественников из-за рубежа, а стремится создать усло-
вия для тех, кто хочет вернуться в Россию. 

В целом, говоря о проблемах трудовой миграции в России, 
можно отметить, что в среднем трудовой мигрант отправляет 
на родину около 100 долларов в месяц.

За чертой бедности
Число людей, живущих за чертой бедности, выше дан-

ных Росстата на 20 миллионов 
Официальная статистика занижает прожиточный мини-

мум для пенсионеров (он на 20–30% ниже, чем у трудоспо-
собного населения). За счет этого они искусственно выводят-
ся из категории бедных, – сообщила член комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Оксана Дмитриева. – Также к доходам 
пенсионеров стали добавляться компенсации при монетиза-
ции льгот, чего раньше не было. Реальные же доходы боль-
шинства пенсионеров крайне низки.

Нелегалы
С начала года в крае выявлено почти 500 иностранцев-

нелегалов, въехавших в город на автобусах из ближнего 
зарубежья на рейсах Красноярск-Бишкек, Красноярск-
Ош, Красноярск-Андижан, Красноярск-Астана.

По статье за нарушение режима пребывания обнаруже-
но 455 нарушений и 10 – по статье за осуществление иност-
ранным гражданином трудовой деятельности без разрешения 
на работу. Назначено административных штрафов на сумму 
свыше 1 млн рублей, по решению судов 30 иностранцев вы-
дворены за пределы России.

Нет ни ресурсов, ни воли
Россия в зеркале цифр и фактов

Во всех отделениях связи 
продолжается подписка на газету

на первое полугодие 2009 года.

Стоимость одного комплекта – 83 руб. 4 коп.
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Александр Минкин. Письма президенту

Г -н президент, на прошлой неде-
ле вы собирались огласить Пос-
лание. И отложили. Или оно не 

совсем готово? Это знакомая дамам 
иллюзия: вот здесь еще немножко 
подкрасить, вот здесь еще немнож-
ко подбрить, выщипать, подмазать – 
и буду хоть куда. Хотите – мы вам по-
можем довести документ до ума?

Вот, например, вопрос терри-
ториальной целостности, который 
вроде бы неизбежно будет затронут 
в вашем Послании. Мы знаем, как бо-
лезненно реагируют президенты и 
депутаты России на просьбы Японии 
вернуть Курильские острова. Даже 
мысль, что можно отдать японцам 
хоть один островок из четырех, счита-
ется государственный изменой. А на 
днях отдали Китаю два с половиной 
из трех спорных островов. И – тиши-
на, никаких криков о государственной 
измене. Хотя Россия уменьшилась на 
337 квадратных километров и две пог-
ранзаставы; кроме того, теперь наши 
самолеты не смогут садиться в Хаба-
ровске без залета на китайскую тер-
риторию. Понятно, что мы хотим дру-
жить с Китаем. Но давать китайцам и 
не давать японцам – так может вести 
себя только очень капризная дама.

А еще вице-премьер Иванов 
произвел сенсацию. Вся мировая 
пресса ахнула, услышав, что рос-
сийский Черноморский флот уйдет 
из Севастополя в 2017 году. Отвечая 
на вопрос журналиста Би-би-си, мо-
жет ли он представить себе Черно-
морский флот где-либо, кроме Се-
вастополя, Иванов заявил:

– Да, я легко могу представить 
это после 2017 года. Почему нет, 
если правительство, которое к тому 
времени будет у власти на Украине, 
не продлит аренду? 

Ему легко это представить, а нам – 
очень трудно (Севастополь – основ-
ная база нашего флота с момента со-
здания: 225 лет!). И этот человек был 
министром обороны. А теперь он го-
тов сдать Севастополь. Он кто? Где и 
кем он будет в 2017-м? В свое вре-
мя Хрущев так же легко отдал Крым. 
Где сейчас Хрущев – кто его знает. А 
Крыма у нас нет. Не продлят аренду? 
А газовый вентиль у кого? Да я бы во-
обще ни копейки не платил за аренду 
Севастополя. Те, кто не отдает долги 
за газ, не вправе требовать денег. Тем 
более за то, что им не принадлежит.

Помните, г-н президент, не-
сколько лет назад мы вдруг от-
дали наши военные базы на Кубе 
и во Вьетнаме? Почему отдали и 
кому – мало кто помнит. Но мы (Рос-
сия) ничего не получили взамен. А 
если кто-то и получил что-то за две 
стратегически незаменимые базы, 
то об этом нам ничего неизвестно. 
А вам?

Были бы эти базы у нас сейчас – 
было бы чем торговаться с Амери-
кой, которая втыкает свои радары в 
Польшу и Чехию – вплотную к нам.

На Кавказе берем, на Дальнем 
Востоке отдаем… Но вот что ска-
зал недавно один всемирно извест-
ный государственный лидер:

– Надо крайне серьезно относить-
ся к любым попыткам посеять расо-
вую или религиозную вражду, раз-
жечь идеологию террора и экстре-
мизма, к намерениям вторгаться в 
дела других государств, а тем более 
— к попыткам пересмотра границ. 

Вот какая серьезная штука – все-
го лишь попытка пересмотра гра-
ниц. А кто это сказал? Это сказали 
вы, г-н президент. По случаю Пара-
да Победы 9 Мая. Но вы же не зна-
ли, что вам всего через три месяца 
предстоит признать Южную Осетию, 
Абхазию, то есть сделать вот это са-
мое. И не попытку, а прямо сразу пе-
ресмотр.

Три месяца! Стоит ли делать за-
явления о 2017 годе? Еще неизвес-
тно, где и кто будет тогда праздно-
вать 100-летие ВОСР.

* * * 
Г-н президент, мы готовы помочь 

вам и деньгами. Сейчас кризис, 
компании сокращают персонал. В 
этой ситуации государство тоже 
должно действовать ответственно 
и сокращать расходы на роскошь. 
Первым делом надо сократить Го-
сударственную думу и Совет Феде-
рации. Оставить только председа-
телей, чтобы шлепали печать (сами, 
без помощников, секретарей, экс-
педиций и канцелярий). Поступает 
очередной закон из Кремля в Думу, 
председатель берет его своими ру-
ками, подписывает, ставит печать, 
несет по Б.Дмитровке в Совет Фе-
дерации (там всего-то 500 метров 
и всегда пробка — быстрее дойти, 
чем доехать). Дума стоит нам мил-
лиарды в год, а толку? Пусть ста-
нут внештатными депутатами; сочи-
нять депутатские запросы в защи-
ту воров в законе они могут и дома. 
Освободятся три огромных здания. 
Новое (в Георгиевском переулке) 
можно сдать под рестораны и кино. 
А в знаменитом старом (в Охотном 
Ряду) открыть музей коррупции, ко-
торая будет в значительной степе-
ни побеждена самим этим санирую-
щим мероприятием. А Дворец Сове-
та Федерации верните, пожалуйста, 
нам. Это ж был Дом прессы.

* * * 

Борьба с коррупцией, г-н пре-
зидент, тоже найдет свое место 
в Послании, правда? Этот раздел 
надо продумать как можно тщатель-
нее. Борьба с коррупцией – палка, 
увы, о двух концах. Первый конец – 
ура! арестованы! Второй – ого! за 
преступления 1998 года!

То есть сначала дали 10 лет сво-
боды, а теперь вроде бы хотят дать 
10 лет зоны, но срок давности про-
шел. И коррупционер заблаговре-
менно уезжает, чтобы, когда его 
объявят в розыск, он уже был бы 
где-нибудь в Испании, в своем чес-
тно и давно построенном доме. (А 
если нечестно, то почему так долго 
ждали наши славные органы? Поче-
му не боролись своевременно?)

Отправка депутатов по домам 
(кроме освобождения десятков тысяч 
квадратных метров в центре Москвы 
и сокращения пробок) оздоровит ат-
мосферу коррупции. Если люди стали 
депутатами, чтобы отстаивать инте-
ресы народа, и при этом так богаты, 
что имеют виллы в чужих краях, яхты 
в чужих морях, то они и бесплатно бу-
дут бороться за общее благо. А если 
они стали депутатами, чтобы от-
стаивать свои хитрые интересы, 
то на кой нам такие депутаты?

Вы (со своими канцелярскими) 
уверяете, будто коррупции станет 
меньше, если чиновник будет обя-
зан декларировать не только запи-
санное на него богатство, но и жена 
его должна заполнять декларации, и 
несовершеннолетние дети. Но ведь 
недолго переписать особняк на со-
вершеннолетнего ребенка, на дядю, 
тетю, брата, свата.

Зачем эта игра в поддавки? Вот 
дворец депутата или министра — не 
надо смотреть, на кого он записан. 
Посмотрите, кто там живет.

Посмотрите на опыт тех стран, 
где экономика, наука, образование, 
медицина вызывают нашу очень по-
нятную зависть.

Экономика Японии к 1945 году 
была уничтожена; вдобавок Хиро-
сима и Нагасаки, вдобавок безого-
ворочная капитуляция. Г-н прези-
дент, Япония была экономически, 
физически и морально раздавле-

на. Как они поднялись?
С 1945-го до 1978 года в этой де-

мократической стране существова-
ло жесткое ограничение на вывоз 
валюты.

Зарубежного туризма не было во-
обще (в том числе для депутатов пар-
ламента). Командировка, бизнес-
поездка, обучение – с такими целя-
ми поехать за границу было можно. 
Но гражданин Японии имел право 
потратить за одну поездку 10 тысяч 
иен – 278 (двести семьдесят восемь) 
долларов США по тогдашнему курсу.

Через 33 года (в 1978-м) разре-
шенная сумма увеличилась сразу до 
трех миллионов иен, но к тому вре-
мени Япония уже завалила весь мир 
телевизорами, магнитофонами, ав-
томобилями. (С декабря 1980-го 
разрешенная сумма – пять милли-
онов; с 1998-го – без ограничений.)

Десять лет без ограничений, но 
и за это время у японских чиновни-
ков и депутатов не появились вил-
лы в Европе и пр. Может, потому там 
люди и живут до 90, а у нас – до 60.

Хороший пример для нас. Нуж-
на только политическая воля. Ко-
нечно, виллы и яхты уже куплены на-
шими. Но зачем ждать, пока их там 
арестуют. Закрыть выезд, отобрать 
у них загранпаспорта — проще про-
стого. Они же пошли на государс-
твенную службу и в парламент не 
ради личной выгоды, а ради народа.

В такой нелегкий момент пусть 
работают дома, не отвлекаясь на 
курорты и не оставляя там деньги, 
сопоставимые с государственным 
бюджетом.

Леонид Тягачев, председатель 
нашего Олимпийского комитета, 
объясняя пользу строительства в 
Сочи роскошного горнолыжного ку-
рорта, сказал, что наши состоятель-
ные граждане только в Куршевеле 
оставляют за сезон миллиард дол-
ларов. Триста наших за три недели 
тратят на гулянку больше, чем вся 
Япония за 33 года. С их возможнос-
тями они перепишут свое имущест-
во даже на марсиан (налоговый инс-
пектор туда долго не долетит).

* * * 
Г-н президент, заголовок «ПОШЛИ 

ВПЕРЕД!» – какой-то двусмысленный 
и коварный, потому что великий, мо-
гучий, правдивый и свободный рус-
ский язык – он же делает с тобой что 
хочет. Сами понимаете, “пошли впе-
ред”– не приглашение. Это парень 
девушке может сказать или конвоир 
арестанту. Но в нашем случае от это-
го пригласительного смысла ничего 
не остается. Разве что дымка.

В нашем случае “пошли вперед” 
скорее похоже на рекомендацию. 

То есть если бы кто-нибудь заду-
мался, куда послать Родину и народ, 
такому человеку вполне можно было 
бы сказать: “Пошли (их) вперед” – 
имея в виду перемещение не столь-
ко в пространстве, сколько во време-
ни. В смысле – в светлое будущее. Но 
кто же знает заранее цвет будущего? 
Вдруг оно окажется темным? 

www.mk.ru

Пошли вперёд!

Да, крошечную Грузию россий-
ская армия способна победить – 
нет вопросов. Но на самом деле 
путинские Вооруженные силы до 
сих пор оснащены ржавым ору-
жием и укопмлектованы призыв-
никами, не готовыми воевать. А 
население между тем сокращает-
ся: армия может просто оказать-
ся без нового поколения солдат. 

Экономика России практически пол-
ностью зависит от цен на нефть, но это 
еще не самое страшное. Самое страш-
ное – состояние здоровья нации, стоя-
щей в этом отношении на грани катас-
трофы.

… В последние десятилетия, в осо-
бенности после распада Советского 
Союза в 1991 году, ужасающим обра-
зом ухудшилось состояние здоровья 
российского населения – по этим пока-
зателям Россия прочно обосновалась 
не на переднем крае, среди развитых 
стран, а среди самых отсталых.

По данным ООН, средняя продол-
жительность жизни мужчин в России 
– 59 лет, что ставит Россию на 166-е 
место в мире – прямо над Гамбией. 
У женщин все вроде бы не так плохо: 
они живут в среднем 73 года, то есть 
чуть-чуть лучше молдаванок, но зна-
чительно хуже еще 126 стран. И раз-
ница между средней продолжитель-
ностью жизни мужчин и женщин в 
России – 14 лет – самая большая во 
всем развитом мире.

Что убивает русских? То же, что и 
всех остальных, – ВИЧ/СПИД, туберку-
лез, алкоголизм, рак, болезни сердеч-
но-сосудистой системы, расстройства 
кровообращения, самоубийства, куре-
ние, ДТП – но в тревожно больших ко-
личествах, причем у Москвы нет ни ре-
сурсов, ни воли для того, чтобы пере-
ломить эти тенденции. 

Вот несколько фактов:

от болезней сердца россияне уми-
рают (в пересчете на 100 тысяч населе-
ния) втрое чаще, чем американцы или 
европейцы;
количество смертей от туберкуле-

за в России примерно втрое выше циф-
ры, которая у Всемирной организации 
здравоохранения считается порогом 
эпидемии, – 50 новых заболевающих 
на 100 тысяч населения;
среднее потребление алкоголя на 

душу населения в России вдвое выше 
порога, который ВОЗ определяет как 
опасный для здоровья человека;
по оценкам ВОЗ, примерно у мил-

лиона человек в России диагностиро-
ван ВИЧ или СПИД, и оценки по итогам 
первого полугодия таковы, что в этом 
году таких случаев будет на 25 процен-
тов больше, чем в 2007-м.

И ни одна из этих проблем в обоз-
римом будущем, вероятно, не будет 
решена. Больше всего это беспоко-
ит потому, что в России наибольшему 
риску подвергается молодежь. Если в 
Соединенных Штатах и Западной Ев-
ропе 70 процентов носителей ВИЧ 
или больных СПИДом старше 30 лет, 
то в России 80 процентов – в возрас-
те от 15 до 29. И, несмотря на то, что 
в России 65 процентов зараженных – 
это потребители внутривенных нар-
котиков. Москва официально отвер-
гает лечение наркомании метадоном, 
хотя это наверняка сократило бы по-
тенциал заражения ВИЧ, приводяще-
го к СПИДу.

А туберкулез! Кто-нибудь еще пом-
нит туберкулез? В Соединенных Шта-
тах, с населением в 303 миллиона че-
ловек, от этой болезни в 2007 году 
умерло 650 человек, а в России, где 
живет всего 142 миллиона человек, в 
прошлом году от туберкулеза умерло 
– вдумайтесь! – 24 тысячи. Может ли в 
свете этого быть совпадением то, что, 

по словам главного санитарного вра-
ча России Геннадия Онищенко, гиги-
еническим стандартам соответствует 
всего 9 процентов российских туберку-
лезных диспансеров, в 21 проценте та-
ких больниц нет ни горячей, ни холод-
ной воды, в 11 процентах нет канализа-
ции, а в 20 процентах не хватает проти-
вотуберкулезных лекарств?! Какие уж 
тут совпадения.

И даже если уйти от смертей в со-
вершенно противоположную сторону, 
то и здесь картина не сильно лучше. 
Уже больше десяти лет рождаемость 
в России стабильно падает, и даже не-
давний ее всплеск будет носить ог-
раниченный характер, поскольку ко-
личество женщин в возрасте от 20 до 
29 лет, у которых рождается две тре-
ти всех детей, в следующие четыре–
пять лет очень сильно снизится: ведь в 
конце 80-х и в начале 90-х годов рож-
даемость в России упала сразу на 50 
процентов. Кроме того, к сожалению, 
уровень здоровья российских ново-
рожденных тоже весьма низок: у 70 
процентов из них присутствуют ос-
ложнения при родах. Прекращение 
эпидемии ВИЧ/СПИДа в России – это 
дело политического руководства, из-
менения существующей политики. То 
же самое можно было бы сказать и о 
гораздо более серьезном кризисе об-
щественного здоровья, угрожающем 
России. Однако политика вряд ли из-
менится – медведь как плелся, так и 
плетется вперед, ведомый химери-
ческими приоритетами и ослепляюще 
нереальными ожиданиями своего оз-
лобленного политического руководс-
тва. Власть до сих пор упорно отрица-
ет ужасную правду: русская нация не 
просто больна. Она умирает.

Мюррей Фешбах
Washington Post, inosmi.ru

Русская нация не просто больна – она умирает

Евгений НЕФЁДОВ 

Хоть ставь 
на жизни крест
Живёт моя отрада в провинции глухой. 
И пишет мне порою с печалью и тоской: 
«Посмотришь телевизор — услышишь в «Новостях», 
Что всё идёт успешно при нынешних властях. 

Что, мол, растёт зарплата, что строится жильё, 
Что всюду пресекают бандитов и жульё. 
Что пенсии повысят, что цены укротят, 
Что армии величье и славу возвратят. 

Что были в девяностых ошибки у властей.
Теперь никто в обиду не даст простых людей. 
Что сделают дороги, наладят Интернет.
И мы в своей глубинке увидим жизни свет! 

Конечно, всем приятен посулов этих ряд. 
Но вот когда всё будет — о том не говорят… 
Привыкнув к обещаньям, лишь ими и живём. 
О будущем мечтаем, о прошлом — слёзы льём. 

Давно тут нет колхоза, и магазина нет, 
Закрыли нашу школу, но вырос поссовет. 
Живёт его начальство в высоком терему, 
Да в терем тот высокий нет ходу никому. 

Лишь «джипы» подъезжают с плечистой ребятнёй, 
Она скупает землю и летом, и зимой… 
И множатся усадьбы, заборы вокруг них, 
И лают псы оттуда на нас, как на чужих… 

Там днями и ночами веселье, пир горой, 
И лица у «хозяев» нерусские порой… 
Видать, к добыче денег большой у них талант. 
А дед наш вспоминает словечко «оккупант»… 

А что в Москве, родимый? Скажи-ка там, в Кремле: 
Совсем житья не стало нам на родной земле. 
Всё отняли на свете — работу, землю, лес… 
Кормиться людям нечем — хоть ставь на жизни крест!..» 

Прочту письмо отрады, возьму перо и сам… 
Но что я ей отвечу? Что всем отвечу нам?.. 
Мы жили  не тужили, случалось всё у нас… 
Но разве было хуже народу, чем сейчас? 

Теперь совсем иные настали времена: 
Богатым — вечный праздник, а бедным — ночь темна… 
Отсюда делай вывод, с кем правда — примечай… 
А также телевизор почаще выключай! 

«Завтра»

По Красной 
площади опасно 

даже ходить
О ненадежности грунтов, на 

которых стоит Москва, извест-
но давно. В российской столи-
це с пугающей частотой то тут, 
то там неожиданно проседает 
земля. Руководитель службы 
«Диггер-Спас» Вадим Михай-
лов, сообщил, что в настоящее 
время в самом центре города 
– на Красной площади и ее ок-
рестностях – сложилась катас-
трофическая ситуация. Всего 
в 200 - 300 м от Кремля обра-
зовались большие трещины, 
которые могут вызвать силь-
ные провалы грунта и даже об-
рушение ГУМа:

– Грунт уже просаживается. 
Необходимо принимать экс-
тренные меры, на Красной пло-
щади не то что парады про-
водить, ходить нельзя. Ранее 
специальная комиссия устано-
вила, что фундаменты всех ис-
торических построек в районе 
Кремля нарушены. К настоя-
щему моменту особенно силь-
но пострадал главный собор 
Заиконоспасского монастыря. 
25-метровый купол храма от-
клонился от своей оси на пять 
градусов. Накануне, обследо-
вав территорию монастыря, эк-
сперты пришли к выводу, что не-
обходимо принимать экстрен-
ные меры: укреплять треснув-
шие стены и фундаменты. Все 
четыре здания монастыря – на 
грани обрушения. Они в любую 
минуту могут упасть на Николь-
скую улицу и в сторону Кремля. 
Если это случится, то без связи 
останутся здания правительс-
тва России, Государственной 
думы и Федеральная служба 
охраны президента (ФСО). Те-
лефонные кабели секретной 
государственной связи прохо-
дят именно здесь.

Как сообщил Вадим Михай-
лов, уже планируется новая 
экспедиция. А какие именно 
меры необходимо принять для 
предотвращения катастрофы, 
должна решить совместная 
комиссия Московской город-
ской и Государственной дум. 
Для решения геологических 
и технико-инженерных задач 
существует несколько мето-
дов. Сам Михайлов склоня-
ется к диагностике радарами 
и точечному бурению пустот, 
для того чтобы впоследствии 
заполнить их специальным 
раствором, менее тяжелым, 
чем бетон. Такой субстрат не 
будет давить на более глубо-
кие пустоты, при этом сможет 
приподнять сооружения.

В настоящее время, доба-
вил Михайлов, идет разби-
рательство, так как для полу-
чения разрешения на работы 
должна быть задействована 
ФСО: под монастырем проло-
жены кабели спецслужб.

Утро

На грани

Спецвыпуск


